

# FNAC Info

Bulletin interne de la Fédération Nationale des Amicales de Chasseurs à pied, alpins et mécanisés

## Edito

Chers camarades, Chers amis,

Depuis un mois, l'actualité et le programme des activités fléchissent à peine le rythme de la Fédération avec les cérémonies et les rendez-vous de la famille chasseur.

La Fédération a été à la cérémonie de passation de commandement du CENTAC – 1<sup>er</sup> BCP. Le colonel Raphaël ASSIER de POMPIGNAN prend la succession du colonel Axel DENIS à la tête du Premier. La FNAC lui souhaite le meilleur pour son temps de commandement.

Le 6 juillet, un hommage émouvant a été rendu au sommet du Roc Noir. Le 13<sup>e</sup> Bataillon de chasseurs alpins, accompagné de ses anciens du Bataillon, a honoré la mémoire des 40 héros tombés pour la France et des 68 blessés lors des combats de 1945.

Il est évident d'évoquer les Bataillons de la 27<sup>e</sup> Brigade d'infanterie de Montagne déployés sur l'opération Sentinelle et en appui des forces de sécurité intérieure et des forces de sécurité civile afin de lutter contre la menace terroriste pour les Jeux olympiques et paralympiques de Paris.

Et nous pensons vivement aux athlètes des JO et des JOP dans la réussite de cet événement d'envergure mondiale. Nous leur souhaitons un plein succès.

La préparation des JBJ et de la SBN 2024 poursuit son chemin. La coordination entre la 27<sup>e</sup> BIM et la Fédération est excellente. Nous sommes confiants quant aux résultats pour les 4 et 5 octobre, au château de Vincennes. Nous sommes certains d'avoir deux journées remarquables en tout point.

Venez nombreux.

Amitiés à toutes et à tous.

René WATRIN

Président national

### SOMMAIRE :

- p.2 :** Programme des activités des Journées Bleu-Jonquille et de la Sidi-Brahim Nationale 2024 ;
- p.3 :** Information boutique Bleu-Jonquille ; Calendrier ;
- p.4 :** JOP 2024 - Le sport est dans l'ADN des forces armées. Entretien avec le général Paul SANZEY ;
- p.8 :** ENSOA  
Cérémonie des couleurs et départ du général DIDIER ;
- p.9 :** Bulletin d'inscription à la Sidi-Brahim Nationale 2024.

**Directeur de Publication :** René WATRIN

**Infos – Communication :** Yvick HERNIOU

**Réalisation :** Patrick LEFÈVRE

**Contacts :** [fnacinfo@bleujonquille.fr](mailto:fnacinfo@bleujonquille.fr)

**Site :** <https://bleujonquille.fr>

**Anciens numéros :** <https://bleujonquille.fr/presse>

# Sidi-Brahim Nationale et Journées Bleu-Tonquille

179<sup>e</sup> anniversaire des combats de Sidi-Brahim

PASSATION DU DRAPEAU DES CHASSEURS du 7<sup>e</sup> BCA au 13<sup>e</sup> BCA

## Vendredi 4 octobre 2024 • Paris

- 8h30 : Parcours tradition chasseur, au château de Vincennes, et visite de la crypte et du musée des chasseurs.
- 15h00 : Visite traditionnelle et de respect à nos Anciens, à l'Institut National des Invalides, avec l'aubade de la fanfare du 27<sup>e</sup> BCA.
- 15h00 : Inauguration du tableau des parrains de promotion de la filière des métiers de la sécurité, au lycée Sainte-Catherine Labourée (Paris 14<sup>e</sup>).
- 18h30 : Ravivage de la flamme sous l'Arc de Triomphe (mise en place 18h).
- 21h00 : Repas des chefs de corps et de la fanfare.



## Samedi 5 octobre 2024 • Vincennes

- 7h00 : Ouverture des portes.
- 8h00 - 9h30 : Répétition générale de la cérémonie.
- 9h45 - 10h45 : Cérémonie religieuse dans la Sainte-Chapelle  
Moment de recueillement pour les chasseurs blessés ou morts en opération.
- 11h00 : Mise en place des troupes dans la cour d'honneur du château.
- 11h15 : Début de la cérémonie commémorant les combats de Sidi-Brahim  
L'adieu aux armes du GCA Laurent MICHON sera célébré au cours de cette cérémonie.
- 12h30-13h00 : Salut aux Drapeaux et Amicales et Séquence photos.
- 13h15 : Cocktail déjeunatoire.
- 15h00 : Appel des Bataillons et clôture des JBJ 2024.

Venez nombreux !



Fédération Nationale des Amicales de Chasseurs à pied, alpins et mécanisés  
Château de Vincennes • Avenue de Paris  
94306 Vincennes cedex

01 43 65 92 92 • secretairefnac@bleuonquille.fr

INSCRIPTION OBLIGATOIRE

# La Boutique Bleu-Jonquille

**OFFRE SPÉCIALE**  
BOUTIQUE BLEU-JONQUILLE

1 béret ou 1 tarte ou 1 calot  
+ 1 cravate + insigne de béret :

**58,00 €** (franco de port)

**La boutique sera fermée du 08/08/2024 au 25/08/2024.**

Les commandes qui pourraient arriver durant cette période seront traitées le 26/08/2024.  
Merci de votre compréhension.



## Calendrier

- 11 août 2024 : Cérémonie au Linge (Wettstein) / présence du Président ;
- 11 août 2024 : Cérémonie au Baerenstall / présence du Président ;
- 15 août 2024 : Cérémonie de Saint-Blaise à Saint-Blaise la Roche ;
- 15 août 2024 : Cérémonie de Plaine ;
- 18 août 2024 : Cérémonie à Rozelieures (54) / présence du Président ;
- 25 août 2024 : Cérémonie à la Chipotte (88) / présence du Président.
  
- 1<sup>er</sup> septembre 2024 : Cérémonie à la Behouille / présence du Président ;
- 7 septembre 2024 : Journée des associations / présence du Bureau de la FNAC à Vincennes ;
- 7 septembre 2024 : Signature d'une convention de parrainage 27<sup>e</sup> BCA/amicale 27<sup>e</sup>/67<sup>e</sup>/107<sup>e</sup> BCA ;
- 8 septembre 2024 : Sidi-Brahim à Mulhouse ;
- 22 septembre 2024 : Pèlerinage sur le Chemin des dames.
  
- 4 octobre 2024 : Journées Bleue-Jonquille ;
- 5 octobre 2024 : Sidi-Brahim Nationale au château de Vincennes ;
- 13 octobre 2024 : AG de l'Amicale de Raon L'Etape / présence du Président ;
- 13 octobre 2024 : 28<sup>e</sup> Marche des Diables Bleus à Saint-Amarin ;
- 20 octobre 2024 : AG de l'Amicale de Thionville / présence du Président ;
- 20 Octobre 2024 : Cérémonie à Ramscapelle (date à confirmer) ;
- Octobre 2024 : Sidi-Brahim du Maine et Loire - Atlantique.
  
- 10 et 11 novembre 2024 : Relais de la Flamme en Haute Savoie / amicale 27<sup>e</sup>/67<sup>e</sup>/107<sup>e</sup> BCA ;
- 24 novembre 2024 : 80<sup>e</sup> anniversaire de la libération de Mulhouse ;
- 24 novembre 2024 : 69<sup>e</sup> anniversaire de l'embuscade de Tizi-Ouzli (citadelle d'Arras) ;
- Novembre 2024 : Cérémonie à Serches.
  
- 3 décembre 2024 : AG de l'Amicale de Gérardmer / présence du Président ;
- 9 décembre 2024 : Procession ancestrale de la Saint Nicolas à St-Nicolas-de-Port (54) / présence du Président ;
- 13 décembre 2024 : Remise des fourragères dans les Vosges 27<sup>e</sup> BCA/amicale 27<sup>e</sup>/67<sup>e</sup>/107<sup>e</sup> BCA.
  
- 18 janvier 2025 : Commémoration du 80<sup>e</sup> anniversaire des combats de l'Oelenberg au monastère de l'Oelenberg (Reiningue).

# JOP 2024 - Le sport est dans l'ADN des forces armées

**Entretien avec le général Paul SANZEY, commandant du CNSD et commissaire interarmées aux sports militaires** (source : Esprit défense n°12)

Bon nombre des futurs médaillés français durant les Jeux olympiques et paralympiques (JOP) seront vraisemblablement militaires.

Cette « Armée de champions » rapporte en effet bien des titres à la France. Au-delà de cet aspect « visible », le sport militaire constitue la première brique de la préparation opérationnelle de nos soldats. Entretien avec le général Paul SANZEY, commandant du Centre national des sports de la défense (CNSD) et commissaire interarmées aux sports militaires



## **Que représente la contribution des armées pour le sport français ?**

Général Paul SANZEY : Les armées ont apporté 50% des médailles olympiques françaises depuis la création du bataillon de Joinville en 1956, 54% des médailles d'or paralympiques et 50% des médailles d'or olympiques aux JO de Tokyo en 2021, pour 14% de militaires présents dans la délégation française. Elles assurent une présence continue dans les sports hivernaux avec, par exemple, les exploits du sergent Cyprien SARRAZIN<sup>[1]</sup> en ski alpin ou de l'équipe de France de biathlon féminine<sup>[2]</sup>. En 2023, la France était championne du monde militaire en football et en rugby féminin et masculin. On est présent dans 29 disciplines sportives. C'est la partie des sports militaires « visible » du grand public.

[1] Vainqueur des deux descentes de Kitzbühel sur la mythique piste la Streif, en janvier 2024.

[2] Elle réalise un quadruplé historique lors des championnats du monde 2024.

## **Et l'« invisible » ?**

La partie « invisible » concerne la dimension formation et entraînement, qui permet à un jeune engagé de répondre aux exigences de son métier. Il peut ainsi absorber la formation technique ou tactique. On n'imagine pas un marin, un pilote de chasse ou un terrien assumer une mission de guerre sans une solide condition physique. Le sport, c'est la base de la formation militaire. Sa pratique quotidienne, voire biquotidienne, est l'ADN des forces armées, la première brique pour la préparation opérationnelle. Certains, ensuite, s'appuient sur des pratiques plus exigeantes – parachutisme, ski hors-piste, sports de combat... – afin d'acquérir un savoir-faire technique.

## **Qu'est-ce que les JOP vont apporter aux armées ?**

Un challenge de plus et une occasion rêvée pour se faire connaître! Dans la montée vers les Jeux, les carrières des athlètes militaires ou des militaires athlètes peuvent intriguer et attirer l'attention de jeunes éloignés des armées, mais épris d'engagement physique, d'aventures et, sans doute aussi, de règles.

## **Qu'est-ce que les armées apporteront aux JOP ?**

Outre une contribution considérable à l'organisation et à la sécurisation de l'événement, l'exemple concret d'une institution étatique qui se mobilise, avec détermination, pour un objectif national. Notre système militaire a fait la preuve de son efficacité, en 46 ans d'existence du bataillon de Joinville des appelés, en remportant 300 titres et 46 médailles olympiques, et en installant cette unité dans la légende du sport français. Dans l'organisation même des JOP, l'équitation militaire apportera un soutien direct au pentathlon moderne et à la conduite de cross à Versailles.

## **Qu'est-ce qui rend les armées légitimes à s'occuper de sport ?**

Cette légitimité est triple : historique, opportuniste et logique. Historique, car les armées françaises sont les premières à avoir créé une école de gymnastique en 1852, à Joinville-le-Pont. Elle formait en même temps les moniteurs de sport militaire et les professeurs d'éducation physique. Ce lien avec l'enseignement, la jeunesse et le sport n'a pas varié depuis. L'opportunité, ensuite : entre les périodes fastes, le sport français a connu des périodes de déclin. En 1919, les Jeux interalliés révèlent la fragilité des entraînements de haut niveau des Français, en comparaison de leurs homologues américains : le sport est relancé sur des bases dirigistes, avec l'apport des moniteurs de sport militaire. En 1960, après l'échec des JO de Rome, le chef de l'État confie au colonel Marceau CRESPIN, commissaire aux sports militaires, la réorganisation de l'Insep<sup>[3]</sup>, qui va devenir cette pépinière de champions que l'on connaît. Dans les moments de doute, le sport français sait faire appel aux armées, qui répondent présentes.

[3] L'Institut national du sport, de l'expertise et de la performance est un centre d'entraînement et de formation pour les sportifs de haut niveau, situé à Paris.

### **Et la troisième légitimité ?**

Elle est logique. L'ensemble des militaires s'acculturent au sport en vue du combat, puis ils produisent l'élite du sport militaire. Certains d'entre eux rejoignent l'Armée de champions. Une dizaine de sous-officiers et de militaires du rang sont inscrits sur les listes de sportifs de haut niveau du ministère des Sports et des Jeux olympiques et paralympiques. Les armées ont acquis une légitimité incontestée dans le sport, qu'il s'agisse de formation, de réathlétisation<sup>[4]</sup> et d'expertise.

### **Un bon sportif fait-il un bon militaire ?**

Oui. Un bon sportif admet les règles extérieures, il analyse les risques et la puissance de l'adversaire, et il va au bout de la compétition comme on va au bout de sa mission. Je retrouve chez les sportifs et les militaires la même détermination, la même générosité, l'esprit d'équipe, ainsi que les mêmes compétences générales : vigilance, capacité à communiquer en groupe, endurance, résistance au stress.

### **Les tensions internationales (guerre en Ukraine, au Proche-Orient) imposent-elles de changer l'entraînement des militaires ?**

Le contexte de la guerre en Ukraine ne modifie pas radicalement l'entraînement physique, mais il souligne l'exigence de rusticité et de forces morales. Pour tous les combattants, la dimension psychologique et l'esprit de corps sont à travailler, notamment avec les techniques Orfa<sup>[5]</sup> : une préparation psychique avant la mission, de la concentration pendant et un débriefing ensuite.

### **Des techniques utilisées dans le sport ?**

Peut-être même que le sport s'est inspiré de techniques militaires, dans la gestion du stress et du mental, qui font un combattant pugnace et résistant. On parle beaucoup du stress post-traumatique. Les techniques Orfa visent à le prévenir ou le réduire. Notre formation est la plus holistique possible ; avec un accent sur la nutrition, le sommeil, les mécanismes biologiques du corps, la compréhension du cerveau. Au CNSD, nous formons ou recyclons ainsi 1 000 moniteurs par an. Ils prodiguent ensuite l'entraînement physique militaire et sportif pour les 350 000 militaires des trois armées et de la Gendarmerie nationale.

### **Le sport sert-il aussi à la reconstruction des blessés ?**

Oui. Le CNSD est la tour de contrôle de ces pratiques proposées par les cellules d'aide aux blessés. Chaque année, 700 d'entre eux viennent s'y ressourcer pour des stages de quelques heures à une semaine. Un « village des blessés » verra le jour en février 2025 dans le camp GUYNEMER, à Fontainebleau, pour les accueillir avec leurs familles, dans une trentaine de bungalows offrant 100 lits.

### **Quelle est, parmi les personnes accueillies, la part des blessés psychologiques ?**

Elle tend à supplanter les blessés physiques, pour deux raisons. Primo, des opérations de plus en plus dures marquent de façon massive nos soldats et les gendarmes. Secundo, les grands blessés physiques sont souvent fragilisés aussi sur le plan psychique. Tous nous disent que la reconstruction par le sport, la reprise d'activité, l'accès à la compétition pour certains, ouvrent à nouveau le champ des possibles, pour eux et pour leurs familles.

[4] Parcours de préparation à la reprise du sport après une période d'arrêt de l'entraînement pour cause de blessure, par exemple.

[5] Optimisation des ressources des forces armées. Cette méthode regroupe des techniques cognitives, physiologiques, émotionnelles et comportementales à base d'exercices de respiration, de relaxation et d'imagerie mentale.

## **Le sport militaire se déploie aussi via le Conseil international du sport militaire (CISM)...**

En 1948, le commandant Henri DUBRUS a créé, avec quatre nations européennes, le CISM, une association devenue le CIO des militaires. S'y retrouvent 141 armées du monde. Sa devise : « L'amitié par le sport ». Une création assez « coubertinienne ». Organiser des compétitions avec des alliés permet aussi de mieux se comprendre, y compris dans le cadre des opérations : c'est un pas vers l'interopérabilité.

### **... Et de côtoyer des nations plus distantes ?**

Le championnat du monde militaire de sauvetage sportif organisé en mai en France accueillait la Chine et le Brésil. Le sport militaire permet de conserver le lien, voire de passer des messages de puissance, de détermination, de présence dans une aire d'influence. Ainsi, en rugby à XV, sur les nations de l'ovalie invitées par la France au championnat du monde militaire en août et en septembre 2023 en Bretagne, cinq nations venaient du Pacifique : Australie, Nouvelle-Zélande, Japon, Tonga, Fidji.

### **L'esprit de Coubertin reste-t-il présent ?**

Au fronton de nos états-majors qui travaillent sur l'entraînement, on pourrait inscrire : « Le sport va chercher la peur pour la dominer, la pratique pour la triompher, la difficulté pour la vaincre. » Une maxime pour nos camarades valides autant que blessés. Et, à tous les jeunes officiers, je rappellerai la devise inscrite dans le gymnase du CNSD : « Voir loin, parler franc, agir ferme. »

### **Quelle est la suite pour l'Armée de champions après les Jeux ?**

Pour les Jeux de 2024, le ministère des Armées a augmenté l'effectif jusqu'à 224 athlètes, dont 32 para-athlètes. Sauf que l'effort de 2024 est ponctuel. Après les JOP, la question se posera de revenir à un volume moins important. Le commissaire aux sports militaires que je suis choisira les disciplines qui apportent une plus-value aux armées. Celles qui mettent en valeur le lien avec les armées, l'effort de nos entraîneurs et de nos écoles militaires, celles qui jouent le jeu des équipes de France militaires... En clair, il faut valoriser l'effort des armées pour qu'il dure... Se rappeler que certaines disciplines doivent leur existence au BJ : Raphaël POIRÉE et Martin FOURCADE ont fait du biathlon une discipline française ; il en va de même pour les biathlètes féminines.

Recueilli par Michel HENRY



PARIS 2024



PARIS 2024



# ENSOA - Cérémonie des couleurs et départ du général DIDIER !

**Le 26 juillet dernier a eu lieu la dernière cérémonie des couleurs présidée par le général DIDIER.**

(Source : Page Facebook : ENSOA - Ecole Nationale des Sous-Officiers d'Active)



"Officiers, sous-officiers, militaires du rang, personnel civil de l'ENSOA et de la garnison de Saint-Maixent l'École et Niort, ces couleurs concluent le cycle de formation 2023-2024, avant une pause méritée. Elles me donnent aussi l'occasion de vous dire au-revoir, après deux ans à votre tête.

J'y associe amicalement notre colonel adjoint, le colonel DELPLANCQ, rayé des cadres au 1er août prochain, après plus de 30 années d'un service aussi irréprochable que sa modestie est grande, ne souhaitant pas être mis à

l'honneur dans un adieu aux armes formel. De ce diplômé ingénieur de SUPAERO, je retiens néanmoins un parcours complet d'expert du maintien en condition opérationnelle aéronautique à divers postes, un temps de chef de corps de trois ans particulièrement réussi à la tête du 9e régiment de soutien aéromobile et une belle personnalité, riche, originale et sage, qui font de lui un allié précieux du commandement ainsi qu'un chef particulièrement apprécié pour son humanité.

Je vous remercie enfin très chaleureusement pour votre accompagnement dans mon service comme votre chef et j'y associe également nos familles qui nous soutiennent au quotidien. Je vous remercie d'accueillir de la meilleure des manières le 19 août prochain le GBR Pierre CHAREYRON pour gravir avec lui de nouveaux sommets, pour notre école et plus largement pour le corps des sous-officiers de notre armée de Terre, qui constitue à mon avis - le levier principal de la réussite de sa transformation.

A tous, je souhaite belle trace !"



# Sidi-Brahim Nationale et journées Bleu-Jonquille

## 4 et 5 OCTOBRE 2024

### PARIS

### CHÂTEAU DE VINCENNES



### BULLETIN D'INSCRIPTION INDIVIDUELLE

Un seul bulletin d'inscription par personne (exemple : 2 bulletins pour un couple)

A retourner avec votre règlement **AVANT LE 18 SEPTEMBRE 2024**

Nom : ..... Prénom(s) : .....

Adresse complète : .....

Code postal : ..... Ville - Pays : .....

Tél. : ..... Courriel : .....

Assistera  N'assistera pas au repas

#### MODE DE RÈGLEMENT

- Par PayPal : [achats@bleujonquille.fr](mailto:achats@bleujonquille.fr)
- Par chèque : libellé à l'ordre de la "F.N.A.C."
- Par virement : avec mention "Repas Sidi-Brahim Nationale 2024"  
IBAN : FR76 1010 7002 2800 5190 4565 394 - BIC : BREDFRPPXXX

**PARTICIPATION REPAS : 25 €**

Don à la FNAC :  €

Prix total :  €

**FNAC**

Château de Vincennes • Avenue de Paris • 94306 VINCENNES Cedex  
Tél. 01 43 65 92 92